

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
Oficinas e Imprenta
CALLE 18
NUMEROS 58 y 70

EL DIARIO

Administrador
GONZALO MEJIA E.
Se edita en la Tip.
VARIEDADES
Teléfono N° 2-6-6

AÑO H | Colombia - Ca

NUMERO 465

Al red gubernacio les se han f pugnas e

Bogotá 12.
Al rededor de las gobernaciones de los departamentos se han formado verdaderas pugnas entre los diversos candidatos de las distintas denominaciones políticas. Los conservadores creen tener derecho a ellas, los liberales se quejan ante el Presidente de la república y los republicanos solicitan del Sr. Ministro de Gobierno. Se sabe que el Dr. Restrepo se ha dirigido a varias importantes personalidades de diversas secciones del país consultándoles la aceptación.

El Dr. Fabio Lozano empieza a mejorar

Bogotá 12.
Los últimos boletines médicos dicen que el Dr. Fabio Lozano, empieza a tener una leve mejoría en su salud. Pero a pesar de ello, todavía no se permite que a su habitación entre persona distinta de los médicos por considerarse que una recaída puede ser mortal en la salud del eminente colombiano.

Guillermo Valencia se ira a vivir a Europa

Bogotá 12.
Las últimas informaciones políticas suministradas por las agencias de noticias de esta ciudad, manifiestan que el Dr. Guillermo Valencia, vendrá el próximo 20 de agosto a esta ciudad con el objeto de agradecer a los conservadores la

p
fi
d
r.
ri
p
a
a
y:
dic

Un nombramiento bastante acertado

Bogotá 12.
Ha sido muy aplaudido el nombramiento hecho por el Dr. Enrique Olaya Herrera, presidente de Colombia, quien designó para secretario general de la presidencia al Dr. Juan B. Fernández ex-redactor de "El Diario Nacional" y liberal de muchos quilates. El Dr. Fernández tomó inmediatamente posesión de su elevado cargo.

CORRESPONSAL

EL TELEGRAMA EN QUE EL SR. MINISTRO DE GOBIERNO OFRECE A DN. EMILIO LATORRE LA GOBERNACION DE CALDAS

Bogotá, Agosto 12 de 1930

Emilio Latorre
Manizales

Salúdolo a Ud. atentamente.
El gobierno en vista de sus

CARLOS E. RESTREPO

Anoche tuvimos ocasión de saludar brevemente al señor Latorre, quien se encontraba en el Bar España.

-Le presentamos nuestro cordial saludo, don Emilio y a la vez le suplicamos el favor de informarnos si está dispuesto a la aceptación de la Gobernación.

-Le agradezco en lo que vale su salud, nos contestó el distinguido caballero y en cuanto a lo demás, sólo puedo decirle que al recibo del telegrama del Ministro de Gobierno, me apresuré a contestarle dándole las gracias, pero sin darle todavía la respuesta de aceptación.

-Pero Ud. está dispuesto...

--No puedo todavía decirle nada, ya que apenas mañana miércoles en las horas de la tarde regresaré a Manizales de donde contestaré en forma definitiva.

No quisimos molestar más a don Emilio que se preparaba a comer en compañía de don Pacho Luis Arango, del doctor Víctor Giraldo y de otros amigos.

CRONISTA

Ocupe
Ud.
siempre
la

Tip.
"Variedades"

Teléfono
2-6-6

AL TELEFONO

5 - 8 - 8

Puede Ud. llamar para lo que se le ocurra relacionado con el maravilloso Café

"BLANCO Y NEGRO" el cual cuenta con un magnífico servicio de Cantina, Billares y Comedor.

A este mismo teléfono llame cuando necesite la

AGENCIA MORTUORIA mejor de la ciudad.

Visite el HOTEL MODERNO. Edificio Rojo.

Tenga presente: teléfono 5-8-8

El Propietario,
JUAN TRUJILLO

El doctor SIXTO MEJIA

Ha instalado un aparato de Diatermia para cáncer superficial, inflamaciones internas, afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1 (FRENTE AL DIARIO)

EL SONETO DE HOY

Movimiento de cárceles

(AGOSTO 12)

- Fraude a la Renta
- Captura
- Irrespeto
- Infracción de T. Rina
- Vagancia
- Desobediencia
- Ultrajes

TELEGRAMAS DEMORADOS

(AGOSTO 12)

- Avilés Ernesto
- Arango Dolores
- Agudelo Adán
- Atehortúa Ricardo
- Bonilla Julia
- Espinosa Julio
- Gómez Juan de D. Mauro
- Othoa Ramón
- Piedrahíta Marco A. Roalzate
- Tabares Luis
- Valencia Nicholls Ab
- Villa Doleres

50 Cincuenta kilos Bulto 50
AZUCAR RIOPAILA

Lujo que sería en París, Londres o Nueva York, si tuviéramos suficiente para exportar. Fuera de concurso en la exposición de Manizales en 1928 y Sevilla en 1930. Oigalo bien se produce en La Paila, Valle, es 100 por 100 nacional y 100 por 100 superior a los azúcares extranjeros, los cuales mientras la Riopaila exista nunca volverán. Consuma, venda y enorgallézcase como Colombiano de tener una industria genuinamente nacional que aventaje a las extranjeras.

"VIVAN LAS INDUSTRIAS NACIONALES"

Se vende en todas partes y para mayores detalles pídalos a

MEJIA & VELASCO

PEREIRA - COLOMBIA - TELEFONO No 4-0-7.

"Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles - Coches, para niños.

Editoriales

El nuevo Gobernador

Cuando este diario circule en su edición ordinaria de hoy seguramente tendremos listo para posesionarse de la gobernación de Caldas a Dn. Emilio Latorre, cumplido caballero que ha venido ejerciendo con toda competencia el puesto de gerente de nuestra obra ferroviaria. Al galano ofrecimiento que le hace del puesto el Sr. Ministro de Gobierno, Dr. Restrepo, seguramente que no puede contestar en forma negativa el apreciable ciudadano. Entre otras cosas porque su aceptación está cimentada sobre bases de absoluta comprensión del momento que vivimos y porque en ninguna parte puede desarrollar mejor el Sr. Latorre, sus entusiasmos por el Ferrocarril, que desde la gobernación de Caldas.

Dn. Emilio Latorre — así lo esperamos nosotros — debe ser una garantía para los hombres que lucharon tesonosamente por el triunfo de la concentración nacional. Y sobretodo para el grupo liberal que en este departamento obtuvo una hermosa mayoría de votos, por primera vez en la vida política de Caldas. Nosotros creemos que su liberalismo, aunque es un poco opaco, en esta vez sabrá darle todas las garantías que el partido exige y desde su puesto de gobernante, hacer que la más absoluta imparcialidad presida los debates electorales futuros. Eso deseamos y eso queremos. La política no es su fuerte.

Pero el fuerte del caballero que acaba de designarse es precisamente lo que hace falta en Caldas, un organizador. Cuando Dn. Emilio Latorre, se puso al frente de la gerencia del Ferrocarril, en aquella empresa reinaba una desorganización organizada, que fue la norma y el camino trazado por casi todos sus antecesores en la gran obra. Nosotros muchas veces tuvimos que clamar en los siete tonos mayores porque se llevara a la empresa un hombre que deslindara sus amores y sus odios, que reemplazara a sus parientes por hombres de verdaderos méritos y que considerará que aquello no era el feudo de una casta, ni el patrimonio de una familia, ni menos el usufructo de una denominación política. Llegado Dn. Emilio Latorre, al Ferrocarril, se inició una época de honorabilidad y de justicia que aún permanece. Prueba de ello es que ni la más feroz prensa de oposición ha tenido una línea de censura para lo que era antes tema de continuo combate.

Nosotros francamente aplaudimos su labor en el Ferrocarril.

Tenemos fe absoluta en que los destinos de Caldas, bajo la dirección del Sr. Latorre, irán hacia el futuro sobre bases de progreso, de justicia y de razón. Al rodearse de colaboradores eficientes, al dar la proporción justa a las diversas secciones de Caldas, al complacer en forma inteligente a todos y cada uno de los pueblos y sobre todo al hacer un gobierno en que los parientes tengan una participación no muy crecida, el



¡La preferida!

De venta en las farmacias y droguerías.

Sr. Latorre puede tener la seguridad de que está haciendo lo que el Departamento y cada uno de sus hijos anhela y quiere.

Réstanos presentar un respetuoso saludo al primer mandatario de Caldas y mantener listas nuestras baterías de campaña para hacerlas funcionar cuando las futuras camarillas manizaleñas quieran extender sus tentáculos ignominiosos hasta la probidad insospechable del Sr. Gobernador.

Esperemos!

Un verdadero record de velocidad se ha batido ya en el país. Dos automóviles "Chevrolet" hacen el recorrido Dagua-Bogotá en 26 horas.

Publicamos a continuación el telegrama que dirigen a nuestro amigo don Eladio Gutiérrez, agente en esta plaza de la importante sociedad comercial que firma el despacho y en el cual se anuncia el mayor record automovilario que haya registrado el país hasta hoy, llevado a cabo por dos carros de la famosa marca "Chevrolet" y en un término que parece exagerado, sino se conocieran las propiedades magníficas de dichos carros.

12 de Agosto de 1930
ELAGUT. — Pereira

Dos (2) "Chevrolets" seis

(6) cilindros hicieron raid Dagua-Bogotá, vía Pereira, veintiseis (26) horas. Rogámosle publicar.

SIDEA

El recorrido de este maravilloso raid fue el de 716 kilómetros, sin ningún tropiezo con las facilidades plenas que la vida aporta hoy para los viajeros. A la vez que publicamos gustosos este telegrama damos como complemento a nuestros lectores una noticia más: Ayer circuló por las calles silenciosas de la ilustrada ciudad de Tunja, un automóvil con placa pereirana. El prodigio de la vialidad es el hecho más consolador y efectivo de este siglo en que vivimos, a sombrío y enorme. No demorará mucho tiempo en que veamos nuestras calles cruzadas con automóviles del Norte de Santander y luego de Venezuela, república a la que nos acercamos cada día más por el milagro efectivo de las ruedas.

El país progresa, invariablemente.

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".

Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy.

Toballeros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE
PABLO VILLEGAS V.

ALMACEN AMERICANO
Llámenos usted, Teléfono No 2-1-0.

Velo Romano negro de calidad extra, de venta donde,
Carlos Moreno A.

Al teléfono

5 7 2

Debe hacerse todo reclamo de ASEO.

Es inútil a otra oficina.

Recuerde Ud. el No. 572

BILLARES, tipo Francés, con todos sus accesorios, calidad garantizada, largos plazos.
Almacén Americano.

Señores Comerciantes:

Pregúntennos por lo que necesiten, si nos faltare, en eorto plazo lo entregaremos. Estamos a sus órdenes.

Almacén Americano Calle 19.

Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHORRAR!

Pida inmediatamente una alcancía metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO y abra su cuenta en la CAJA DE AHORROS.

Los depósitos que se hagan en los primeros seie días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

-HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.
AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.



'LA VIENESA'

LA MEJOR PANADERIA DEL PAIS.

PROTEJA USTED LAS INDUSTRIAS NACIONALES.

Teléfono No. 5-2-1.

ARADOS, máquinas para picar caña, toda clase de Accesorios,
Almacén Americano.

Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginegología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7ª, No. 292. - Teléfono del consultorio 6-5-5. Teléfono del domicilio 2-8-1

COMENTARIOS

El liberalismo en el gobierno

Algunos diarios de filiación conservadora están en desacuerdo con la política liberal de Alfonso López y Fabio Lozano ante el gobierno que se inicia por sus brotes de liberalismo genuino.

La política liberal preconizada durante la campaña electoral por los sostenedores del gobierno de concentración nacional, fue claramente definida por el Dr. Alfonso López que como jefe de la colectividad, situó en un campo netamente nacionalista la labor de partido en el poder. Frescas están aún las palabras pronunciadas en su discurso de agradecimiento al banquete que le ofrecieran distinguidas personalidades del partido con motivo de su viaje a Europa cuando sostuvo la conveniencia de nombrar un Ministro de Guerra conservador. Son también frases suyas las pronunciadas en Nueva York, cuando distinguió la labor del Dr. Olaya Herrera, como Jefe del Estado y la suya como Jefe del partido Liberal.

En el discurso pronunciado por el Dr. Fabio Lozano en la ciudad de Cali y que "La Patria" de Manizales fustiga con tanta vehemencia, se ve claramente que sus ideas están acordes con un liberalismo preparado para gobernar porque prima ante todo el deber que le corresponde como gobierno alejado de los sectarismos políticos y su influencia ajena a las conveniencias de castas prevalidas de su posición oficial.

De aquí que los jefes liberales no se hayan apartado de la idea de un gobierno de concentración nacional, a cuya cabeza se encuentra uno de los soldados de la causa, a quien adornan las más excelsas virtudes de mandatario recto y ecuánime. Así lo desea el liberalismo que quiere mantenerse alejado de las dádivas que pudiera ofrecerle su magnífica posición y así vemos también como los colombianos sin distinción de colores nos unimos en una sola fuerza para defender la república de una catástrofe sin precedentes en la historia.

El derecho a pregonar las ideas mantenidas con decoro no es confundirlas con la obligación moral de mantenerse alejado del principio ideológico cuando se es gobierno y por ello por lo que el liberalismo de Antonio José Iregui Carlos Uribe Echeverri, Eduardo Santos y otros, es el que ocupa con orgullo los pasillos del Capitolio Nacional.

Mientras tanto vemos como los problemas nacionales se estudian con criterio netamente nacionalista mientras las huestes conservadoras discuten la procedencia de las causas que motivaron la caída del partido conservador y arremeten furiosamente contra las ideas liberales.

G.

SE ARRIENDA una casa cómoda, muy central.

Llame al Teléfono: 3-5-5

TRAPICHES Chattanooga No. 22 y 23 los únicos que sirven.

Almacén Americano.

MAQUINAS DESPULPADO
RAS MARCA "CALDAS"

en los números medio, 1 y me-
dio, 1 y tres cuartos, 2 y 4.
Cambiamos la que salga mala,
gastamos en nuestra cuenta

Almacén Americano.

El Premio de la "CALMARINA"

Perseira, Julio 21 1930.

Recibi del señor ALON
SO CALZAR H. cuatro
bultos con valiti cho (28)
doc de la marca "CAL-
MARINA" si o
fa de entre los once
(11 ganadores de la Vitri-
na de los premios
el UNO 501).

ALMACEN COMEZ

MAQUINAS Mochetes Peñi-
U. S. MACHINES
Almacén Americano

Las mejoras introdu- cidas en la cárcel por el actual Director se- ñor Jaramillo

Tuvimos ocasión de admirar ayer en una rápida visita que hicimos a la cárcel pública de esta ciudad, las muchísimas y muy importantes mejoras introducidas por el señor Francisco Jaramillo O., actual director del establecimiento quien ha luchado por hacer de aquel sitio no el potro de tormento de tiempos inquisitoriales, sino un lugar en donde puedan vivir los desgraciados presos, por lo menos con comodidad y sin fatigas.

El señor Jaramillo empezó por suprimir los bretes y los castigos de toda índole que eran una amenaza constante allí por cualquier triquitraque, en seguida acondicionó magníficamente el corredor amplio del establecimiento para que en él establecieran sus trabajadores los hombres que han ido allí a purgar un delito, pero que recuerdan que sus manos fueron encallecidas en la ruda labor; el actual administrador ha establecido magnífico servicio de baños, inodoros, etc. etc. y fuera de eso casi semanalmente obsequia a los

detenidos con excelentes funciones de cine.

No sólo vimos nosotros con nuestros propios ojos la complacencia de los presos, sino que de ellos mismos lo oímos, el elogio justo y merecido a quien con todo entusiasmo labora en beneficio de los sistemas penales, que fueron en otra hora el terreno de los hombres que caían bajo la guillotina de la justicia.

Así queremos nosotros reconocerlo en honor a la verdad y en cumplimiento de los dictados de la justicia. Un hurra al amigo "Pipo".

CRONISTA

Los escritores honrados

Sólo concibo al escritor como un sér de selección, casi inmaterial, en quien se han borrado los últimos atavismos animales. No sólo debe tratar de ser probo y puro en sus actos, sino también de parecerlo. Para que la palabra sea escuchada no basta que quien la dice sea privadamente irreprochable; es necesario también y, sobre todo, que tenga la repu-

tación de serlo.

Pero de ello no se deduce que si el odio de los que no comprenden llega a arrollarle alguna vez, si el instinto malvado de ciertos hombres le llena injustamente de oprobio, si le cubre una de sus pasajeras rachas de ignominia que son como el polvo y se sacuden como él, el escritor debe romper los lazos que le atan a los suyos, resignarse a la fatalidad de su destino, perdonar a los que le hicieron daño, y morir.

Vivimos en épocas de combate, y fuera ruin volver la grupa al peligro y escaparse de la vida como un soldado temeroso de la acción.

Muy fácil sería la victoria de los malos, si desde el primer encuentro volvieran los defensores de la verdad sus propias armas contra sí mismos.... Lo que corresponde es luchar, blandir la palabra, probar el vigor del carácter, afrontar la tempestad.... Los hombres de cierto temple, se alzan más altos cuanto mayor es la hostilidad que les cerca.

MANUEL UGARTE.

MAQUINAS No. 44 para caña marca Chattanooga con motor de 6 H. P., equipos completos.

Almacén Americano.

Es tan bajo actualmente el precio de nuestras harinas de alta calidad, que no es una economía para el consumidor ni para el Panadero, consumir harinas corrientes.

TENGA PRESENTE NUESTROS PRECIOS Y LA CALIDAD DE NUESTROS PRODUCTOS

Industria Harinera de Caldas

Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

Las vacas aumentan la leche en un 25 por ciento cuando se les cuida con **Salvado "Caldas"**

LINDOS mobiliarios para sala, de 10 piezas, tapizados con tereopelo.

FINISIMO Crespón Satin negro y un gran surtido de Camisas, de venta don-

Almacén Americano.

de, CARLOS MORENO A.

La señorita "Pereira"

VOTO POR LA SEÑORITA

Como candidata al gran concurso departamental de Belleza, que tendrá lugar el próximo 12 de Octubre, en Manizales.

NOMBRE DEL VOTANTE

Jenaro Niño Nieto

ABOGADO

CARRERA 7ª. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.
TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales de mayor cuantía.

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

'Jennings'

Intocado por mano humana.

Espejos de calidad garantizada y vidrios grandes para mostrar encuentra Ud. a mitad de precio en el almacén de

BERNARDO MEJIA M. & CIA.

La Vida Social

SE ENCUENTRA

entre nosotros desde hace varios días, la señora doña Hersilia S. v. de Guingue, a quien presentamos atento saludo, haciendo votos porque tenga una grata estadía en Pereira.

PARA BUENAVENTURA

con el objeto de buscar alivio a las graves dolencias que lo han tenido reducido a la cama, siguió acompañado de varios de sus familiares, nuestro estimado amigo don Leonidas Mejía, a quien despedimos con toda atención, deseando a la vez su total reposición.

DE APIA

en donde ejerce las funciones de Personero Municipal, ha venido a la ciudad nuestro personal amigo y colaborador, don Efraín Arias, a quien presentamos atento saludo.

CONTINUA

muy delicado de salud don R. Caredo Díaz. Nuevamente hacemos votos por su mejoría total.

DE CALI

y en corte viaje de negocios, se encuentra en la ciudad don Eliseo Osorio, a quien nos complace saludar, deseándole una grata estadía al lado de su familia.

DN. JOAQUIN CARVAJAL

visita la ciudad. Lo saludamos atentamente.

Gran baile de gala en el club "América" de Armenia.

Para celebrar de manera muy elegante y digna, el primer lustro de su fundación, el Club "América" de Armenia, prepara un baile suntuosísimo para la noche de mañana y al cual han sido invitadas personas muy distinguidas de nuestro alto mundo social.

La galantería y gentileza de la ciudad de Armenia y especialmente de su centro cultural debe ser agradecida por nuestra ciudad, correspondiendo a ella con la manera más elocuente y galana, es decir con la concurrencia de los invitados.

Cada día se estrecha en forma más elocuente y galana la

fraternidad de las dos ciudades, hermanas en ideales y ampliamente solidarizadas en todo movimiento social, cultural y de vitalidad.

Una interrupción en la carretera Manizales-Pereira

Oficio número 176.

Pereira, agosto 13 de 1930.

Señor

Director de ...
E. S. O.

Me permito transcribirle siguiente despacho, para que si usted lo estima conveniente se digne hacerlo en el caso público:

"Secretaría de Gobierno - Manizales, agosto 13 de 1930. - Alcalde Pereira

Sírvase hacer con público que entre "Gu "Campoalegre" no co para automóviles construcción... prendido. - Servidor.

ANTONIO ARANGO G."

De Ud. atento y S. S.

EZEQUIEL MADRID M.

Inspector de Tránsito.

ESPECTACULOS TEATRO CALDAS

HOY

MIERCOLES

Estreno de la super-joya de la gran artista Pola Negri:

"MUJER QUE CONFESÓ"

(Nota: No hay que confundir esta película con la "Mujer que pecó.")

PROXIMAMENTE

Reapertura de ... el Circo Benéficas películas, juegos artificiales, Boxeo, Toros, Rifas, Bay ... (juego de balón), globos y mucho más.

TRANVIA

Empresa,

BASCULAS MA ... RCA GLOB ... mil kilos. ALMAGEN A ... AMERICANO.

ABARROTERA DE PEREIRA

Casa de Comisiones. — Ventas de sal por mayor. — Arroz, azúcar, velas parafina, jabones, & &. Ventas de harina y salvado por mayor.

DE LA CUESTA Y TRUJILLO

TELEGRAMAS: EUDORO.

EL ALMACEN LA Creación

se ha refundido en el Almacén

“JUADIOS”

Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satín.

Tenemos siempre estilos de moda.

Precios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejía B

Almacén Americano.

Calle 19, teléfono 2-1-0. Las mejores calidades. Las más amplias condiciones, los mejores precios.

PARA LA TOS Jarabe Flamand

Cisco

Vendemos permanentemente, al mejor precio.

TRILLADORA CENTRAL.

EL CUENTO DE HOY

El regalo del poeta

Por Sara Insúa

Luz Menar celebraba su beneficio. Era la primera actriz de moda. El público la admiraba sin saber porqué — tal vez por elegante, quizá por artista, — y los autores la adulaban “pensando en el público.”

Pero alguien sentía hacia ella un fervor entusiasta, absoluto, que tenía mucho de ternura maternal. Eulalia una mujer sencillita, casi infantil, pero de manos prodigiosamente hábiles, que era su camarera y su amiga. Seguramente la única.

Aquella noche de beneficio, Eulalia vivía horas magníficas. Se prodigaba con una actividad febril. Sin desatender a sus obligaciones de costumbre, iba recibiendo los regalos, que exponía, despojados de sus envolturas, sobre una especie de mostrador preparado al efecto, y que ocupaba uno de los testeros del camerino.

Antes de empezar la función, aquel mostrador, cubierto con un damasco color vino, estaba ocupado casi totalmente. Había una variedad de objetos que resultaba deslumbradora. Abanicos de precio. Bolsos magníficos. Cubrelibros de piel. Perfumes en frascos primorosos, que se recostaban en estuches como joyas. Joyas también. No muchas. Algún camafeo. Algún dije de orfebrería antigua. Y, sobre todo, dentro de cajas preciosas, bombones, muchos bombones.

Aquellos regalos, que cuidadosos y prolijamente iba colocando en el mostrador, eran los que Eulalia estimaba. Las flores, que, por el contrario, entusiasmaron a la actriz, le hacían murmurar:

— ¡Cuánto dinero perdido!... Era ella “el alma práctica” de Luz, tenía la obstinación del ahorro y no cedía a las cosas más que su valor positivo.

Las flores, según ella, sólo estaban bien en su planta, y únicamente transgía con las que, cortado el tallo, podían ponerse en búcaros con agua, donde tardaban en marchitarse.

Pero aquellas cestas cuyas flores sin agua y perforadas por un alambre se marchitaban a las pocas horas, le producían una sorda indignación, y cuando los que las envidiaban recibían las gracias dadas afectuosamente por la actriz, ella habría deseado decirles:

— Con los veinte o treinta duros que ha gastado usted necesariamente se habría comprado Luz el sombrero para la nueva obra...

— Algo, sin embargo, debía producirle aquella noche mayor indignación.

Al desenvolver un nuevo regalo se encontró entre las manos con una estatuilla de yeso. Sabiendo además quién la enviaba — un poeta joven que sólo poseía inspiración y aspiraciones, — aquel objeto debía de carecer en absoluto de valor.

Entró en el cuarto contiguo, donde la actriz, muy próxima la cara al espejo, se maquillaba lentamente, y mostrando la estatuilla articuló despreciativa:

— Mira lo que te manda el poetilla ese...

Y suponiendo que se trataba de una reproducción de alguna obra de arte, añadió:

— Si fuera la auténtica!... Luz se apartó del espejo, y entornó los ojos, un poco deslumbrados por la proximidad de las bombillas eléctricas, para mirar.

Y al fijarse en el objeto que las manos ágiles de Eulalia adelantaban hacia ella, flotó en sus labios recién pintados, una sonrisa medio triste, medio burlesca, mientras murmuraba:

— ¡Pobre poeta!...

Pobre Luz Menar, había viajado, había leído, había pensado, y aquella estatuilla alada y acéfala era una reproducción minúscula de la Victoria de Samotracia...

De París Acabo de recibir las siguientes novedades: Abrigos y trajes de seda, piel para adornar abrigos y carpetas de seda.

CARLOS MORENO

Empieza una nueva era en la fabricación de CIGARROS en Colombia....



**Señora,
Señor**

El más hermoso surtido de relojes de vestíbulo, de Mesa y de Pared. Aretes, Medallas y Cadenas de Oro. Anillos de Diamante, montados en Platino y Oro blanco. Aderezos de Oro para niña.

**RELOJERIA Y JOYERIA
CALDAS**

PLINIO GIRON G.

PEREIRA
TELEFONO Nº 4-3-8

**TENEMOS UN COLO-
SAL SURTIDO**

de manteles, papel de colga dura, toda clase y estilo, muebles de Viena, catres de hierro, el surtido más hermoso en telas de seda.

Nuestros precios no admiten competencia.

JUAN A. MEJIA

Teléfono Nº 3-2-0

"NUEVO CIRCULO"

No olvide asistir Ud. siempre con sus amigos a este elegante establecimiento.

Recuerde siempre el magnífico servicio de comedor, a toda hora del día y de la noche.

Cuando a la salida del teatro.

Toda clase de juegos permitidos.

Visite Ud. "El Nuevo Circulo".

Primera calle real - Carrera 3ª - Teléfono 3-3-3.

**Botica
BLANCA**

LA QUE RECOMIENDA
EL CUERPO MEDICO
DE LA CIUDAD

Preparación de OUV-
LOS, SUPPOSITO-
RIOS y esterilizacio-
nes en general.

Unica agencia del mara-
villoso Jarabe FLAMAND
contra las toses rebeldes.
Cromógeno, el mejor re-
medio para las canas.
TELEFONO 3-0-9

Chocolate "Campana"

Este nuevo artículo de lujo en Pereira lo consigue por mayor y al menudeo en el Almacén de los señores **EDUARDO ANGEL & Cía.**

SE COMPRAN LAS ENVOLTURAS.
Busque premios, en las medias libras hasta por
\$ 5,00

**PARA SALVAR A LOS
QUE SE AHOGAN**

En principios, no hay más que un modo de salvar a nado a un hombre que se ahoga; agarrarlo por atrás a la altura de las orejas, del cuello o por debajo de los brazos y conducirlo a la orilla nadando de espalda. Pero el principio tiene muchas variantes en su aplicación.

Un hombre cae al agua, un nadador sufre un calambre, es arrastrado por la corriente, va a ceder al agotamiento; si uno y otro conservan su sangre fría y dejar hacer, su salvamento es fácil.

Por el contrario, si forcejara y se agarra a el primero que encuentra, espere un instante próximo a él, dejarle beber un trago de agua, que se agote, que pierda el conocimiento. Agarrarlo entonces pasando un brazo por su espalda y el cuello y, uniendo el pecho al brazo opuesto lo traerá nadando con las piernas y el brazo que queda libre.

Si el cuerpo está inerte y flota entre dos gotas, el salvador precisa sumergirse un poco hacia arriba del lugar donde el sumergido desapareció, y bajar la corriente hasta encontrarle; enseguida, agarrarle, subir a la superficie y llevarlo a la orilla, como dije anteriormente.

Los ahogados, cuanto más espantados, son más fáciles de salvar, y también cuando están vestidos, porque el aire almacenado en la ropa les hace flotar durante algunos minutos.

Si el que se ahoga agarra al salvador por el cuello, se le rechaza con los brazos tendidos sobre la barbilla obligándole a echar la cabeza atrás y a desasirse.

Si le ha agarrado por una muñeca se le dará un empujón con la rodilla en el antebrazo y soltará la presa.

Si paraliza los dos brazos del salvador, hasta el punto de imposibilitarle, se escogen los brazos, con éstos se le dará un golpe en la barbilla, como en el caso anterior, y poniéndole una rodilla sobre el estómago, se obligará a desprenderse.

Estos consejos son muy dignos de tomarse en cuenta durante la actual temporada veraniega en que, como se sabe, numerosas personas han sido víctimas de su imprudencia en las aguas del río o del mar. Un accidente es, por lo demás, harto frecuente en las playas y en muchas ocasiones se convierte en tragedia por virtud del desconocimiento de lo que deben hacer quienes podrían actuar de salvadores, mediante muy pocos esfuerzos. De ahí que sea conveniente estar al tanto del procedimiento adecuado cuando uno se siente sofocado por una terrible responsabilidad de que una vida humana dependa de la propia iniciativa nuestra.

Ante todo, conviene no perder la serenidad en el momento en que se realiza el salvamento. Por perderla ha ocurrido que mucha gente ha perecido juntamente con la persona que deseaba salvar. El pánico que se ha apoderado de algunos al sentirse agarrado por el que estaba en peligro de ahogarse ha resultado mortal. En cambio, si no se pierde el control de sí mismo en la emergencia, es muy probable que el salvador arrebatado a las aguas una vida en peligro de muerte, sin menoscabo de su propia persona.

De "Diario de Centroamérica"

DE BOGOTA

ciudad a donde fueron con motivo de las festividades de la transmisión del mando, regresaron a la ciudad nuestros estimados amigos don Abdala Nauffal, miembro de la colonia siria y el doctor Cipriano Rios Hoyos. Los presenta con atento saludo de bienvenida.

MEJOR DE SALUD

está ya nuestro estimado amigo don Jaime Londoño Villegas. Muy complacidos damos esta noticia a nuestros lectores.

DE MANIZALES

visita la ciudad en rápido viaje de negocios el apreciable caballero don Emiliano Isaza, a quien nos complace saludar de manera atenta y cordial.

DE MARSELLA

ha venido a la ciudad don Luis Eduardo Serna. Muy atento saludo le presentamos.

UNA CULTA RECTIFICACION

Hemos recibido una cultísima rectificación del señor don Francisco Huertas, muy apreciable jefe de la oficina telegráfica de esta ciudad, en la cual nos manifiesta que con toda puntualidad atiende al servicio de menuda para las vueltas, pero que en momentos en que se va a buscar al banco la moneda fraccionaria, no hay en la oficina y que de allí viene la queja del público.

GUARDIAN DE LA CARCEL

de este circuito ha sido nombrado el señor Nicolás Peláez. Y del mismo establecimiento en reemplazo del señor Víctor Londoño, el señor Luis López.

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal,

ELIAS PALOMINO

B. GOMEZ ARIAS

ABOGADO

Telégrafo: Benjagómez.

TELEFONO 2-1-6

Frente a la Notaría 1ª

Pereira.

TAPICES de Lana y Yute,
esteras para pisos.

Almacén Americano.

DOCTOR

J. M. GALLO G.

Médico Cirujano de la Facultad Nacional

CASA Y CONSULTORIO:
Carrera 7a.

Entre calles 17 y 18.

TELEFONO No. 5-0-3

FALLA de seda azul turquí y negra, de venta donde,
CARLOS MORENO A.

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

Tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava, Nros. 523, 525. Teléfono 212
Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.

ALGUNAS

declaraciones del ex-clérigo Clímaco Arenas en relación con los motivos de su detención en la Cárcel de Pereira. Lo que manifestó ayer a uno de nuestros redactores.

Uno de nuestros redactores tuvo ocasión de conversar ayer brevemente en la cárcel pública de esta ciudad con el conocido ex-clérigo señor Clímaco Arenas, quien le hizo una relación más o menos así, de sus últimas correrías por tierras de Centro América:

LA SALIDA DEL PAIS

El 13 de Enero de este año salí en uno de los hidroaviones de la Scadta de Buenaventura, llevando el correspondiente pasaporte expedido por la gobernación del Valle. Llevaba todos los papeles aptos para viajar al exterior. Hice mi viaje en hidroavión, porque un sujeto llamado José Hurtado me ofreció el valor del viaje con tal de que le sirviera de intérprete en Panamá y Nueva York, ciudad a donde nos dirigíamos ambos. El trayecto entre Buenaventura y Colombia lo hicimos en cinco horas. A la llegada a Panamá, mi compañero el señor José Hurtado me entregó en presencia del piloto de la Scadta, endosándome a mi favor una letra por

20.000 MIL DOLLARES

para que pagara los pasajes y a mi vez la entregara al individuo que nos había conducido para que se cubriera. El Gerente de la Scadta se llevó el

dinero en la letra y prometió que el resto nos lo daría en el Hotel Tivoli en donde nos hospedábamos. A las dos de la tarde del mismo día regresó el gerente manifestándonos que el Banco no descontaba la letra y que por ese motivo tenía que entregárnosla de nuevo. Como la letra estaba endosada a mi favor, inicié el descuento de ella y fui al Banco Nacional de Panamá con el objeto de hacer la operación endosando algo.

CONSULTAS A PEREIRA

Pero del Banco Nacional consultaron a Pereira si la letra era falsa. De aquí respondieron que efectivamente era. Pero—continúa el señor Arenas—la letra no era mi endosada a mi favor... Por este sencillo hecho se desarrollaron los acontecimientos entre las autoridades de Pereira y las de Panamá, desempeñando en todo esto el papel principal, el señor Juez primero del Circuito, doctor Juan Castrillón y papeles importantes también el señor Comandante de la Policía de Panamá y el Ministro Rueda, actualmente encargado de negocios.

"GRANDES ERRORES SE COMETIERON" DICE

Todos los grandes errores jurídicos que pueden cometerse en la ventilación de un caso en que tenga que entrar a lucir el derecho internación público se cometieron en el caso presente, interviniendo en él las autoridades—o algunas—de esta ciudad "prodigio"

PARA MAÑANA

anunciamos las otras declaraciones del señor Arenas hechas hoy en la cárcel pública a uno de nuestros redactores y en las cuales continúa analizando la intervención del señor Juez primero del Circuito de Pereira. Una extradición que no podía pedirse. Lo que dijo la prensa de Panamá. La inocencia de Arenas. Su visita a las capitales de Centro América. Llegó en un vapor famoso y no en un buque costero. Algo más que nos dijo el populista Clímaco.

CRONISTA

**Comentarios
sin gracia**

-XXI-

ooo

El doctor Carlos E. Restrepo actual ministro de gobierno, no se anda por las «ramitas» en los oficios de su alto cargo. En el senado les paró el macho y les manifestó que se necesitaba un poco de menos política y más administración, según la fórmula de Reyes. Y a los gobernadores de todos los departamentos les ha manifestado que le esperen un poquito para reemplazarlos, que le hagan el favor de no acausarlo mucho.... que a todos los depacha.

Y fué que los señores

gobernadores del régimen pasado creyeron que en este «tiro» era como antes que las renunciaciones se reducían a simples fórmulas.... Ahora son fórmulas.... pero fórmulas despachadas.

ooo

Ahora está de moda el ajedrez. Hay matches entre Caracas y Bogotá, entre Pereira y Medellín, entre Buenaventura y Pasto, entre.....

Y traemos este cuento a colación, porque esta mañana oímos de boca de un ajedrecista muy conocido, la siguiente frase:

- Los conservadores siempre es que saben mucho, ya ven Uds. como con todo y estar el liberalismo en el poder.... les van a

dar mate con latorre. (Se prohíben los comentarios.)

ooo

El doctor Luis Toro Escobar, alcalde de Medellín, acaba de presentar renuncia de su alto cargo, pero antes de hacerlo, resolvió «inmortalizarse» con una alcaldada de esas que ya no se estilan ni en Firavitoba. El señor ese, ordenó que de una vitrina se retirase una copia de la Venus de Milo, por inmoral....

Francamente que estas cosas, como en los versos de Luis C. López, dan ganas de llorar.

No nos explicamos cómo es que esa «fiera» no había renunciado antes.

ooo

Las damas de Pamplona están solicitando de una imagen milagrosa de Jesús que se venera en uno de los templos de aquella ciudad, que el próximo gobernante del departamento de Santander sea un liberal...

Y un conservador que lee esta noticia en «El Tiempo» nos manifiesta que digamos a las muy distinguidas damas pamploneas que probablemente el Sr. Crucificado les haga el milagro, pero el Dr. Restrepo, Ministro de Gobierno, se opone.....

PEPE VERDADES

LAS FERIAS DE CARTAGO HAN ESTADO MAGNIFICAS - GRADES TRANSACCIONES

Un respetable caballero venido de Cartago en las horas del medio día de hoy, nos comunica que ayer al principiar la feria en aquella ciudad, se notó un desgan: completo en los negocios, pero que durante el día de hoy la reacción ha sido completa y que el número de cabezas que se han vendido es bastante consolador, notándose un movimiento tan crecido como nunca se vió antes.

Registramos complacidos esta noticia de interés para nosotros y para todo el mundo.

La Argentina puede ser un magnífico mercado para el café colombiano

Bogotá 12.

El Dr. Pomponio Guzmán, actual Ministro diplomático de Colombia ante el gobierno argentino ha manifestado que la Argentina, puede ser un magnífico mercado para el café y algunos artículos más de procedencia colombiana. Esta noticia ha causado el natural entusiasmo, pues que el problema se reduce hoy en día a buscarle nuevas fuentes de ingreso al pueblo consumidor. El Ministerio de Industrias estudia con todo detenimiento la propuesta del Dr. Guzmán.

CORRESPONSAL

EDICTO EMPLAZATORIO

El Juez del Circuito de Filandia,

HACE SABER:

Que hoy fue admitida la primera tercería coadyuvante introducida por el señor Jorge Ospina en el juicio ejecutivo que en este despacho adelanta Pablo S. Valencia contra Emilio Salazar.

En cumplimiento de los artículos 323 de la ley 105 de 1890 y 55 de la ley 40 de 1907 se fija este edicto por treinta días en lugar público de la oficina.

Filandia, Agosto trece de mil novecientos treinta.

Libardo Carrea R.

Pedro J. Naranjo Srio.

Es copia.

Filandia, agosto 13 de 1930

Pedro J. Naranjo

3-1

Srio.

De París Acabo de recibir las siguientes novedades: Abrigos y trajes de seda, piel para adornar abrigos y carpetas de seda.

CARLOS MORENO

NUESTRO No. 500

EL 26 DE SEPTIEMBRE apareció nuestra edición No. 500, siendo el primero y único diario en la ciudad

500

que ha llegado en tal forma a esta cifra.

Preparamos una edición extraordinaria con 50 páginas de lectura.

Prepare sus avisos y propagandas para la gran edición extra.

QUIERE UD. EMBELLECE SU CASA ?

EL ALMACEN

“ EL BUEN PINTOR ”

se encarga de la decoración moderna y elegante de los muros de su casa, imitando papeles de lino, seda, etc. Tenemos el más bello surtido de cartulinas.

Solo cobramos el trabajo una vez terminado y a su entera satisfacción.

LLAME AL TELEFONO No. 4-0-0